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8F_E6_97_A5_E9_98_85_c65_106446.htm 自仓颉造字起，汉语

言文字经历了4000多年的发展。它承载了中华民族5000年的

历史，是传承华夏文明的桥梁。从秦始皇统一六国文字到新

中国推行简化汉字，每一次飞跃都促进了民族的融合与发展

。语言文字是沟通交流的纽带，有了它，我们才能更好地表

达自己，理解他人；有了它，国际间的友好往来才成为可能

。 语言文字是历史与文明的载体，是文化之根。有了它，我

们才得以拨开历史的层层迷雾，感受盛唐的泱泱气概；有了

它，我们才能触摸传统文化的精髓，感受中国哲学的博大精

深。 如今，汉语言文字在发展变革的同时，也受到一些不良

影响。如何保护我们的母语，如何促进汉字的健康发展，这

是每个中国人的责任和义务。我们要重视汉语言文字的规范

使用，珍爱祖国语言，从身边做起，从我做起，培养规范使

用语言文字的意识。 带着调查当中各界人士在使用汉字中遇

到的问题，记者来到中国社会科学院语言研究所，采访了词

典编辑室副主任程荣研究员及第五版《现代汉语词典》的两

位主持人晁继周、韩敬体研究员。 群众规范意识需加强来源

：www.examda.com 记者：当今社会上用语不规范现象泛滥，

您认为造成这种现象的原因是什么？ 程荣：这是社会发展中

一种正常现象。语言随着社会的发展而发展，词汇越来越丰

富，新词新语新用法也会不断出现。新词中那些鲜活的、规

范的、符合汉语词汇构词规律的，就能经得住时间的考验，

有生命力；而那些生造乱造的，不合汉语词汇发展规律的，



只能风行一时，最终肯定要被淘汰。当今社会上用语不规范

现象比较严重，这与人们的规范意识比较差有很大关系。有

些人盲目求新求异，不按照汉语词汇规律乱用生造词，或是

不规范地使用汉语词汇，这样做的结果是影响正常交际，或

是影响交际效果。而当这种求新求异影响社会交际时，它是

不会被大众认可的，这是词汇发展规律。 这封读者来信中提

到的问题很好，应当引起重视。个别问题我们可以讨论。比

如广告语言，像面包广告的“追求领鲜”；止咳糖浆的“咳

不容缓”等，这都是在特定情况下，用谐音法造出的广告效

果。对待这种广告，我想能不能宽容一些，一味的批评指责

可能也达不到规范的目的。是否可以灵活地在活用的字上加

一个括号或引号，这样既起到了广告作用，又不误导孩子。 

韩敬体：从汉字的角度上说，现在不规范现象的一大表现就

是汉字的“简体”和“繁体”的混用滥用。1956年国务院出

台的《国务院关于汉字简化方案的通知》是本着推广普通话

，促进汉语规范化的目的的。但是囿于历史、时代的局限性

，当时的简化方案论证上不充分，科学性不够，与现在的某

些场合不合。当然，这都是大前提下的小问题，简化汉字的

历史贡献很大，起了普及文字的作用。规范是为了更好的发

展，我们不能为了发展而不要规范。 充分调查研究，正面柔

性引导 记者：那么如何扭转这种现象呢？ 程荣：这主要靠全

社会从正面来科学引导，让大家都能重视语言文字使用的规

范问题，都能自觉自愿地遵守。这需要全社会的努力，光靠

语言文字工作者是不行的。还得努力提高全民素质。比如，

在学校教育中应该培养学生的语言文字规范意识，在使用中

感到迷惑不解时，应该去问问老师；更要注意培养学生遇到



问题随时查字词典的良好习惯。从小养成的习惯能够影响到

一个人一生的习惯。此外，舆论宣传工作也很重要。如果在

社会舆论上，大家都能把写错别字、使用不规范词语像对乱

倒垃圾脏水、随地吐痰那样嗤之以鼻的话，就说明我们的宣

传工作成功了。 还有一点:对汉字的规范与汉语词汇的规范在

要求上不完全相同。汉字的规范，要求相对来说是硬性的。

如今汉字已经不能再由个人去创造，国家有统一规定。词语

方面虽也有规范要求，但国家没有硬性规定，也不大容易硬

性规定。词语是在长期使用中约定俗成的，群众在社会活动

语言交流中创造新词新语新用法，合乎汉语词汇基本原则和

规律的就能立得住，成为汉语词汇系统中的新成员，否则就

会立不住，逐渐被淘汰。如果有关部门对新出现的词语使用

丝毫不加以干预，不去正确指导，任其自然发展自然淘汰，

对词汇规范也是不利的，会给社会交际和经济文化带来不利

影响。因此我认为，在词语规范方面很需要正确的柔性引导

。 晁继周：要扭转这种局面，从语言工作者的角度来说，在

制定新方案时，要经过充分的调查研究。改革要从民间使用

汉语言文字的实际情况出发，本着普遍性、必要性、明确性

和生命力原则，力求在词汇使用上把握倾向性、引导性，按

从俗从众的惯例，尽量做词语统一的工作。另外，在繁简体

字混用的问题上，我认为，既然国家规定了要使用简体字，

那就不要用繁体字。在特定场合，如果非要用的话，就要通

篇用，而且要用对。 文明的传承，交流的平台 记者：您认为

规范使用汉语言文字有何意义？ 程荣：规范使用语言文字程

度的高低，从某种意义上讲，往往反映着一个国家一个民族

文明程度的高低，体现着一个国家全民素质的高低。语言文



字使用过于混乱，不仅会严重影响国际交流，也会影响到同

母语人自身之间的正常交流。如果在言语上不能很好地交流

，一个人说出的或写出的话不能被别人很好地理解，甚至发

生误解，还能谈得上其他方面的交流合作吗？因此说，没有

好的语言交流就不可能有其他方面好的交流。这就是规范使

用语言文字最重要的意义。 晁继周、韩敬体：语言文字是文

明的传承、历史的延续，古汉语与现代汉语一脉相承，古代

文字优美、简练而意蕴丰富，要尽量传承词汇，去其糟粕，

取其精华。现在大陆普遍使用简化字，而港台地区则使用繁

体字。我们能不能想办法，在文字上使两岸达成统一，从而

维护祖国语言的统一，进而实现全民族的统一。汉语言文字

是中华民族的宝贵遗产，作为一名中国人，我们都应该珍惜

、爱护我们的母语，有责任和义务把它传承下去并发扬光大
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